

ALARMADA LA HABANA

Desde el Domingo por la Tarde

Comenzó a Tomar Precauciones el Vecindario

PARALIZADA LA CIUDAD

Cientos de Curiosos Quisieron

Disfrutar, en la Calle, la Emoción del Ciclón

El anuncio de la posibilidad casi cierta de que La Habana fuera afectada por el huracán, provocó una alteración completa en el ritmo de la vida ciudadana, desde el mismo domingo por la tarde, a pesar que durante esas horas brillaba el sol y las lluvias, abundantes y con intermitencias por la mañana, habían desaparecido.

Durante todo el lunes se adoptaron precauciones extremas, en mayor grado que en semejantes ocasiones anteriores. El movimiento burocrático, tanto oficial como privado, se paralizó totalmente desde las once de la mañana. El trasiego de maderos era constante. Todo el mundo se preocupaba por reforzar lo más posible puertas y ventanas de las residencias respectivas.

En ese ambiente, presagio de tragedia, no faltaron las notas cómicas en abundancia, algunas de ellas originadas por infinidad de individuos de ambos sexos que, con despreocupación y temeridad, se lanzaron a la calle, ataviados con las más estrafalarias vestimentas, para "gozar" del ciclón.

Tarde y Noche del Domingo

Desde mediodía del domingo el vecindario comenzó a preocuparse por los anuncios sobre el peligro de que el ciclón azotara a La Habana. Los más jóvenes, con el recuerdo del de octubre de 1944 y aquellos más entrados en años que, sobre esa experiencia, tienen la de 1926.

El primer síntoma fué el martillar constante que se escuchaba por toda la ciudad. Las bodegas estuvieron repletas por espacio de muchas horas, hasta el momento de cerrar, por enjambres de parroquianos que, apresuradamente y disputándose la prioridad, se avituallaban.

Las compras de esos impacientes vecinos casi siempre respon-

dían al mismo patrón: alcohol, azúcar, arroz, alimentos en latas,

frijoles, galletas o pan, velas, café y leche condensada. Rara fué la bodega donde no se terminaron las existencias de velas y entonces se vendieron las pequeñas que se utilizan para alumbrar a los santos.

Los espectáculos públicos se sintieron debido a lo pobre de las entradas y lugares tan concurridos en domingo como el Prado, el Parque Central y los cafés al aire libre, lo estuvieron muy poco. También se redujo, aunque no en proporción elevada, el número de los vehículos que habitualmente ese día circulan por las calles.

A las puertas de las ferreterías se aglomeraba el público interesado en adquirir clavos, pasadores, tornillos y otros adminículos, propios para asegurar puertas y ventanas. Muchos de esos establecimientos, abrieron sus puertas o bien pusieron algún empleado para que atendiera al público.

La Habana fué a dormir con la impresión de que al mediodía del lunes recibiría la visita del meteoro y se preparaba para ello. Desde luego, quedaron los confiados de siempre, una notable mayoría, que esperan hasta última hora y se entretienen en burlarse de quienes no pierden el tiempo.

Despertar del Lunes

Al iniciarse el día de ayer aun los más incrédulos se convencieron de que, efectivamente, había peligro. Desde el amanecer el cielo estaba nublado y soplaban ráfagas de aire. Como a las diez comenzaron a caer los primeros chubascos y después no cesó de llover, algunas veces torrencialmente, hasta después de las seis de la tarde.

Los ómnibus no circulaban tan llenos de pasajeros como en los días normales en la hora que antecede a la señalada para iniciar sus trabajos las oficinas públicas y privadas. En las primeras las ausencias fueron mucho más notables que en las segundas, especialmente de empleadas.

El comentario obligado en todos los sitios era el ciclón. El comercio comenzó a tomar precauciones. Las vidrieras y todos los cristales fueron cruzados con papel engomado. También se les protegió en muchos casos con paños de madera o crucetas improvisadas con tabloncillos y listones.

Muy poco trabajaron los empleados, lo hacían bajo una gran tensión nerviosa. Así fué que los jefes alrededor de las diez de la mañana, con algunas excepciones, los dejaron en libertad para que



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

2)

regresaran a sus hogares. Los bancos, a las once, cerraron todas las operaciones del día. Las oficinas públicas siguieron el mismo procedimiento. Solamente quedaron trabajando, con personal escogido, aquellas a las que correspondía intervenir en caso de que azotara el ciclón.

Fiebre de Compras

Con todos los establecimientos abiertos, el público se lanzó a comprar más implementos para protegerse de los posibles estragos del huracán. Fué una verdadera fiebre de compras. El pan y las galletas se agotaron. En una sola casa de la calle Compostela se vendieron doscientas linternas eléctricas y cuatro veces ese número de pilas.

En los establecimientos de cinco y diez centavos se agotaron las pilas y la venta de las linternas, clavos y martillos fué muy elevada. El público interesaba la mercancía con apresuramiento, como si el peligro fuera tan inminente que el tiempo no alcanzara.

Se redujo mucho más el número de los vehículos en circulación. Los garajes se fueron llenando y, al mediodía, casi no podía admitir un carro más. Sin embargo, hubo muchos choferes de alquiler que se mantuvieron en servicio hasta en los momentos que soplabla el viento con más fuerza, a prima noche.

Algunos Incidentes

No faltó la nota divertida. Había muchos que buscaban afanosamente unos pedazos de madera y al preguntársele el por qué de su interés, respondía que pudieron salir de la casa poniendo como pretexto a la esposa que era necesario buscar refuerzos.

Las cantinas se vieron muy concurridas, más que en los días normales de trabajo. El pretexto de que era necesario "calentarse" el cuerpo debido al agua que caía, permitió a muchos apurar las copas que son habituales solamente los sábados.

En horas del mediodía se repitió el espectáculo tan común cada vez que se anuncia la proximidad de un ciclón. Muchas mujeres y hombres se lanzaron a la calle,

vistiendo, las primeras, policromas payamas de playa y sujetándose el pelo con un pañuelo, y los segundos con chaquetas de cuero, capas de agua, gorras estafalaria y zapatos del mismo corte. Muy bien pudiera denominarse a ese espectáculo el carnaval ciclónico.

Esas mascaritas de meteoro salen a la calle a divertirse. Les gusta mojarse, dejar que el viento las arrastre, gritar y, lo que es más grave, crear obstáculos a quienes seriamente tratan de tomar precauciones para evitar daños.

También fué común el espectáculo de grupos de hombres, muchachos casi, por el medio de la calle, formando escándalo y haciendo alarde de su embriaguez, empujando botellas de licor en plena vía pública.

Todo ese tráfico se aminoró a medida que caía la noche, cuando el ejército y la policía, en parejas mixtas, comenzaron a patricular las calles, y los elementos fueron arreciando. Pasado el peligro del ciclón, no se atrevieron a irrumpir de nuevo en las calles.

Las Primeras Noticias

En un ómnibus que procedía de Camagüey y que se aventuró a seguir por la Carretera Central atravesando toda la zona afectada desde Matanzas a La Habana, llegaron unos pocos viajeros que tomaron pasaje en aquella ciudad, Cabaiguán y en Santo Domingo, Las Villas.

Informaron al llegar que ya desde Jovellanos estaban sintiendo los efectos del meteoro y que en distintas poblaciones de la provincia de Matanzas, se carecía de luz y de los elementos más esenciales para prestar los primeros auxilios, según hubieron de informarles las personas con quienes se comunicaban a su paso.

En la ciudad de Matanzas, todo estaba a oscuras, exceptuando la Jefatura de Policía y las Oficinas del Gobierno Provincial y la Municipalidad.

Una casa cercana a la ribera del río San Juan, se derrumbó como consecuencia de las constantes lluvias y de haber crecido el río, que, al propio tiempo, al desbordarse impidió que continuaran viaje hasta esta capital, distintos ómnibus de la ruta 34 de los Aliados, y de otras líneas, los cuales se resguardaron en Matanzas mientras duró la intensidad del meteoro.



3

Sin Reportar Desgracias

Los mismos viajeros a que hacemos referencia, nos señalan que en los distintos pueblos en que fueron haciendo escala pedían noticias sobre los destrozos causados por el ciclón, siendo informados en casi todos ellos que aunque hubieron derrumbes y en algunos casos se reportaron desbordamientos de ríos, no se conocían hasta ese momento (8.30 de la noche) desgracias personales.

Obstáculos en la Carretera

Desde mucho antes de llegar a la ciudad de Matanzas y después de salir de ella, significan los mencionados viajeros que la carretera central estaba obstaculizada por numerosos árboles que la furia del viento hizo caer.

Cables en el Suelo

En la esquina de las calles 39 y 6 e Infanta y 25, en el Vedado, se encuentran en el suelo dos cables eléctricos de alta tensión, por lo que los vecinos temen que ocurran desgracias personales.

Roban un Automóvil

En el reparto Santos Suárez fué robado el automóvil chapa número 29127, pero al denunciarse este hecho los autores fueron detenidos por el carro perseguidor 92.

Derrumbados Tres Balcones

Un anuncio comercial que pesa alrededor de catorce toneladas, que estaba instalado en la azotea del edificio que ocupa el hotel Ocean, situado en Genios y Malecón, fué derribado por el viento.

El enorme anuncio arrastró en su caída tres balcones de ese edificio, pero no se registraron desgracias personales debido a que los vecinos en previsión de que esto ocurriera, habían abandonado el inmueble.

Heridos en un Choque

En Infanta entre Escobar y Gervasio chocaron violentamente anoche los automóviles 30207, que manejaba Roberto Poll, de 23 años, vecino de Segunda, sin número, en Miramar, y 82963, que guiaba Ricardo Rodríguez García, de 29 años, residente en Espada 962.

En el primero de los vehículos también viajaba Guillermo Poll, domiciliado en Espada 962. En la colisión resultaron heridas estas dos personas.

Repartos sin luz

Los vecinos de los repartos Miramar y Vedado se quejaron que desde las seis de la tarde de ayer están sin flúido eléctrico.

Alarma en un Edificio

Numerosos vecinos del edificio Carreño, situado en 27 y Marina, abandonaron sus viviendas por temor al estado ruinoso del inmueble, ya que los pasillos están sin puertas, las paredes presentan varias grietas, y los tragantes se tupen con frecuencia.

Trasladan a Indigentes

Varias personas residentes en los barrios de indigentes de Cueva del Humo, Isla de Pinos, Las Yaguas y otros, fueron trasladados por la policía hasta las navas que tiene el Ministerio de Obras Públicas a un costado de la Vía Blanca, cerca del Paso Superior, en evitación de que ocurrieran desgracias.

Postes Caídos

En la barriada del Vedado la fuerza del viento derribó varios postes del tendido eléctrico, uno de los cuales cayó sobre una parte del edificio de la clínica de Maternidad Obrera, situada en Línea y G, provocando alarma entre las pacientes.

Transmisión Interrumpida

La radioemisora Cadena Roja se vió precisada a interrumpir su transmisión debido a que un cable de alta tensión, de 4,400 voltios, se incendió.

Omnibus Paralizados

El servicio de ómnibus de la ruta 7, que hace los viajes desde el pueblo de Cotorro hasta esta capital, dejó de funcionar desde las primeras horas de la mañana de ayer.

Abandonan Playas

Los vecinos de las playas de Santa Fe y Jaimanitas fueron desalojados por la fuerza pública y trasladados a lugar seguro.

Principio de Incendio

Los bomberos del cuartel de Magocn acudieron a un principio de incendio que se declaró en un tren de lavado situado en la calle 16, entre las de 15 y 17, en el Vedado.

Mucha Alarma

CAMAGUEY, septiembre 20.—Grandes aguaceros han estado cayendo en esta ciudad, y desde las siete de la noche en adelante la población local que tiene familiares en esa capital han estado materialmente alarmados por los partes recibidos.

Los vecinos del reparto Riverside, que residen en casas de tablas y guano en las márgenes del río Hatibonico, abandonaron sus hogares, refugiándose en el cuartel de bomberos.

El avión Estrella de Cuba regresó a esta ciudad, encontrándose amarrado convenientemente en el aeropuerto.—PIÑA VARONA, corresponsal.



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

Sin Novedad

SANTIAGO DE LAS VEGAS, septiembre 20.—Durante la tarde y noche de hoy (ayer), fuertes vientos y lluvias estuvieron cayendo en este término.

La población está preparada para cualquier eventualidad, y las autoridades tomaron las medidas necesarias para evitar cualquier contingencia y asistir, a quienes necesiten sus auxilios.

El hospital municipal, con todo su personal, se mantiene en guardia.

A las 10:30 de la noche la población se ha quedado a oscuras por falta de electricidad, viviendo prácticamente desconectada de la situación que se atraviesa en toda la República por no funcionar los radios.

Los ómnibus suspendieron su servicio a las dos de la tarde.

Hasta esta hora—once de la noche—no se ha reportado nada anormal.—**Manuel Perera,** corresponsal.

Vientos Fuertes

SITIECITOS, septiembre 20.—En esta localidad azotan fuertes vientos acompañados de aguaceros que comenzaron a caer en horas de la madrugada.

Los vecinos se mantienen informados del paso del huracán a través de la radio, cuyos partes se retrasmiten por amplificadores.—**MARTELL,** corresponsal.

Brisotes y Lluvias

BOLONDRON, septiembre 20. Grandes precauciones han sido tomadas en esta localidad debido a la proximidad del huracán.

Reinan fuertes brisotes al sur-este y continuas lluvias caen desde hace varias horas.—**QUINTANA,** corresponsal.

Preparativos Generales

ARTEMISA, septiembre 20.—La población de este término se prepara para recibir el anuncio huracán, en tanto el comercio y la industria aseguran sus puertas y vitrinas.

El coronel Orta y el capitán Paulino Rodríguez han dado instrucciones a las fuerzas destacadas en la estación de policía y guardia rural para que dispongan las medidas de auxilio que sean necesarias en caso de emergencia.

En esta labor están cooperando las oficinas de la policía y guardia rural y el alcalde señor Félix Noa, con la policía municipal.

En el centro de socorro ha sido situada una ambulancia de guardia permanente y los médicos Valdés Amet y Brito está preparados para cualquier contingencia, auxiliados por el resto del personal facultativo.

El Colegio Médico, el cuerpo de exploradores que dirige Leandro Rodríguez, el cuerpo de bomberos recientemente creado, regido por Ofelio Guardarrama y Amado León, también permanecen en guardia.

Asimismo la oficina de telégrafos, el Comité de Acción Cívica y la Federación Regional Obrera, presididos por Bernardo Cruz, los 21 concejales del Ayuntamiento, bajo la dirección de Abelardo Fernández y los miembros del Acueducto y servicio de electricidad, se aprestan a tomar las medidas necesarias para resolver cualquier dificultad que se presente.

Grupos de auxilio patrullan los barrios en que viven los vecinos pobres.—**ELOY CRUZ,** corresponsal.

Lluvia Constante

CAMAGUEY, septiembre 20.—En esta ciudad llueve constantemente desde anoche, sin que haya ocurrido anormalidad alguna, según se informa. La policía ha tomado medidas para el caso de que ocurran inundaciones o derrumbes.

Numerosos maestros no asistieron a sus aulas por impedirlo la inclemencia del tiempo, y los trabajos que realiza Obras Públicas fueron paralizados debido al exceso de lluvia caída.

Normalmente están entrando y saliendo aviones de y para Suramérica, no así los nacionales, que se encuentran todos en el aeropuerto junto a los militares, para su mayor seguridad.

Se teme que las lluvias produzcan la interrupción de los cables eléctricos que suministran energía al acueducto, por lo que se ha aconsejado a la población que ahorre toda el agua que pueda.—**PIÑA VARONA,** corresponsal.

Derrumbe de una Pared

SANTIAGO DE CUBA, septiembre 20.—En Santa Rosa y Santiago (por esta última calle) se desplomó una pared lateral, debido a las lluvias que están azotando esta ciudad y a que al realizarse los trabajos de pavimentación quedaron los cimientos al descubierto.

Un niño de nueve meses de edad nombrado Mario Cergura, que dormía en una cuna, se salvó milagrosamente, pero sufrió lesiones leves que le fueron certificadas en el hospital de Emergencias.

Gran parte de los muebles de la casa quedaron destruidos.

Los obreros acudieron al lugar del hecho y apuntalaron la parte de la vivienda que ofrecía peligro.—**MILA,** corresponsal.

Informan a Grau

Durante todo el día de ayer y la madrugada de hoy, los Jefes del Ejército, Marina de Guerra y Policía Nacional han estado en contacto directo con el presidente de la República, suministrándole informes sobre los daños provocados por el meteoro.



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

M, Sep 26/48

4

16

3

LOS GUARDADORES DEL ORDEN



Parejas de policía y soldado recorrieron durante toda la noche y madrugada las calles de La Habana, Marianao, Guanabacoa y Regla, en un esfuerzo combinado del Ejército y la Policía para mantener el orden en la urbe capitalina y ciudades vecinas.



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

